

令和 4 年度

第 1 回 大垣市緑化審議会議事録

(令和 4 年 8 月 26 日)

令和4年度第1回大垣市緑化審議会を、令和4年8月26日（金）市役所4階情報会議室において開催した。

次第は、次のとおりである。

議事

- (1) 令和3年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価について
- (2) 令和4年度大垣市みどりの行動計画（案）について

その他

- (1) 令和3年度保存樹木の指定解除について

本日の委員は次のとおりである。

出席委員（10名）

森 誠一	後藤 文夫	山岸 真由美	窪田 一仁
三輪 正直	安田 忠邦	小島 智之	後藤 育男
松原 隆司	森 陽子		

欠席委員（4名）

玉木 一郎	栗田 順公	瀬ヶ沼 信義	杉野 田津子
-------	-------	--------	--------

本日の市の出席者は次のとおりである。

都市計画部長	真鍋 和生
公園みどり課長	廣瀬 勝典
公園みどり課	小西 浩司
公園みどり課	桑山 一嘉

(開始時刻 午後 1 時 30 分)

事務局

皆様、こんにちは。

定刻となりましたので、ただ今から、令和 4 年度第 1 回大垣市緑化審議会を開催させていただきます。

本日はご多用の中、ご出席賜り、誠にありがとうございます。本日の司会を務めさせていただきます、公園みどり課長の廣瀬でございます。どうぞよろしくお願いいたします。

それでは、審議会の開催にあたり、真鍋都市計画部長より、ごあいさつ申し上げます。

真鍋部長

皆様、こんにちは。4 月 1 日付け人事異動で都市計画部長を拝命しました真鍋でございます。本来ですと石田市長が出席しましてご挨拶させていただくのが本意ですが、あいにく他の公務がございますので、市長に代わってご挨拶を申し上げます。

本日は、令和 4 年度 第 1 回「大垣市緑化審議会」を開催いたしましたところ、何かとお忙しい中、ご出席いただきまして、誠にありがとうございます。昨年につづき、今年もリモート形式を併用したハイブリット会議ということで、三輪委員をはじめWEBでご出席の皆様にもお礼を申し上げます。

また、日ごろから、皆様方には、緑化推進をはじめ、市政全般にわたりましてご指導いただいておりますことを心から感謝申し上げます。

新型コロナウイルス感染症の第 7 波が襲来し、社会経済活動への影響が続いておりますが、癒しと安らぎを感じられる「みどり」は我々の生活に不可欠なものです。本市におきましては、「みどりの基本計画」に基づき、時代のニーズをとらえながら、公園や緑地の整備、保全など、「質」の向上に重点を置いた緑化推進をはじめ、ゼロカーボンシティ大垣の宣言、環境SDGs おおがき普及支援センターの開設など、循環型社会の実現に取り組んでおります。

とりわけ、「水とみどり」をキーワードとして、環境負荷の軽減やCO₂削減による脱炭素社会の実現など、市民とボランティア団体、行政が一体となった事業を展開してまいりました。

このような中、年々厳しさを増す猛暑や記録的豪雨などの異常気象、自然災害や環境問題、生物多様性の保全など、山積する課題に

対応するためには、「みどり」の持つ多様な機能がこれまで以上に求められており、今後もこの「みどり」を通じて、SDGsをさらに推進していくことが重要であると考えております。

本日は、令和3年度の「みどりの行動計画」の実績並びに評価について報告させていただくとともに、令和4年度の「みどりの行動計画（案）」などについてご審議をいただきます。

委員の皆様には、豊富な知識と経験から、忌憚のないご意見、ご指導をいただき、適切にご審議を賜りつつ、これから本市が進むべき道についてご提言くださいますようお願い申し上げます、ご挨拶とさせていただきます。

皆様、どうぞよろしくお願いたします。

事務局 続きます、4月1日付けで人事異動がございましたので、事務局の紹介をさせていただきます。

事務局 4月1日付け人事異動で公園みどり課に配属になりました桑山でございます。どうぞよろしくお願いたします。

事務局 それでは、本年度の審議会も、ハイブリッド形式で開催いたします。本審議会がスムーズに進行できますよう、ご協力をお願い申し上げます。

なお、本日は、4名の委員が欠席されていますが、委任状をいただいております、過半数の出席がございますので会議が成立しておりますことをご報告申し上げます。

また、委員の皆様のご紹介につきましては、お手元がございます名簿をもちましてご紹介に代えさせていただきます。席次表もあわせてご覧ください。

また、本日の審議会は公開とさせていただきます。傍聴希望者はいらっしゃらないのでこれより審議に入りたいと存じます

それでは、はじめに森会長よりご挨拶をいただきます。よろしくお願致します。

会長 みなさん、こんにちは。昨年度に引き続き、会長を務めさせていただきます 森 誠一 でございます。今年度も委員の皆様のご支援の前提のもと、会場とWEBをつなぐハイブリッド形式で議論を進めていきたいと思っておりますのでよろしくお願いたします。

昨年度の審議会は、「令和2年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」、「令和3年度大垣市みどりの行動計画（案）」などについて、ご審議いただきました。

先ほど、真鍋部長がおっしゃったように、我々を取り巻く環境は、地球温暖化、気候変動などの問題を抱えており、これに伴って土砂災害や水害など、さまざまな災害が実際に起こっています。国土交通省の見解によりますと、過去30年間に比べ、1.1倍の洪水の頻度が上がると考えられています。そのような現状を我々は実感しております。さらに少子高齢化や人口減少など、社会的課題に直面していることもあり、持続可能な循環型社会の実現が喫緊の課題として強く求められていると思います。

この審議会の大きな課題となりますが、市民・事業者・行政がそれぞれの役割を理解し、協働しながら、「みどり」をテーマとしたSDGsの取り組みを一層促進していくことについて、皆様と一緒に議論を深めていきたいと思っております。こうしたことから、この審議会は「みどり」に関する事項を審議する重要な使命を担っていると考えます。

皆様ご存知のとおり、大垣市は、古くから「水都」として栄え、「水とみどり」という湧水、山林、河川といった自然環境、田園空間が広がっております。これらの大垣市の特性をこれからの地域づくりに「みどり」というテーマを設け、いかに実践していくか、大垣市のこうした事業を全国に発信していくかが我々、あるいは市民の役割ではないかと考えています。

本日は、「令和3年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」、「令和4年度大垣市みどりの行動計画（案）」の議事2件を審議してまいります。委員の皆様と一緒に考え、さまざまなご意見をいただきながら、実りある審議会にしたいと考えておりますので、ご協力くださいますよう、よろしくお願いいたします。

事務局

ありがとうございました。

それでは、これよりの議事につきましては、大垣市緑化審議会規程第4条第1項の規程により、会長が審議会の議長となります。森会長、議事の進行をよろしくお願いいたします。

会長

それでは、次第に従いまして進めていきます。

本日の議事録署名者ですが、後藤 育男（ごとう いくお）委員、

森 陽子（もり ようこ）委員 のお二人にお願いしたいと思えます。

はじめに、第1号議案の「令和3年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」について、事務局より説明をお願いします。

事務局 公園みどり課の小西でございます。どうぞよろしくお願いいたします。それでは、第1号議案「令和3年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」について、ご説明します。

第1号議案「令和3年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」についての説明

以上、「令和3年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」についての説明を終わります。よろしくお願いいたします。

会長 ご説明ありがとうございます。質問を伺う前に確認ですが、大垣市みどりの基本計画では「みどりを守る、みどりを創る、みどりを活かす、みどりを育む」をいう基本方針が掲げられていますが、これらの実際の条件に基づいて昨年度実施されたかどうかの評価をしたということによろしいでしょうか。

事務局 はい、そうでございます。

会長 はい、分かりました。

これから地域のために基本計画をご審議いただくことの関係性について確認をさせていただきました。

それではみなさまご質問いかがでしょうか。

委員 6ページの「公共緑地の保全」とありますが、公園の樹木や街路樹の適切な維持管理の実施について確認です。昨年も確認しましたが、古くなった老木の枝が落ちたり、木が崩れるといったことの維持管理もここに含まれていると思います。先日、名古屋市で街路樹が突然倒木したということがあり、街路樹の点検はどのように実施されているのかをお聞きしたいです。

事務局 街路樹の管理の方法についてということでしたが、こちらについ

ては市道74路線、約59.7kmでは年間委託を通して適正に管理していくということで委託をしています。また、名古屋市での街路樹の倒木をうけ、それを含めて委託業者には再度点検をお願いしております。

委員 委託業者に依頼して確認しているということでしたが、委託業者がどのような方法で点検しているかが不明です。名古屋市でも何かしらの管理はされていたと思いますが、それにも関わらずあのような事件があると、果たして大垣市でも適切に管理されているか不安になることもあるので、委託業者のみに依頼するだけではなく、市としても適切な管理を引き続き実施できる体制を取っていただけると良いのではないのでしょうか。

会長 他にはいかがでしょうか。

委員 14ページの「水と緑の探検隊の実施」について、コロナ禍のため未実施ということなのか、将来的に廃止していくのかどちらでしょうか。

事務局 これについては所管の環境衛生課から報告を受け、廃止の方向には向かっておらず、一時的な縮小であると聞いています。コロナ禍の中でも何らかの形で実施していきたいというのが環境衛生課の考えです。

会長 コロナ禍のせいだけではなく、コロナ禍だからという考えでしょうか。

事務局 はい、そうです。

会長 他にはいかがでしょうか。

では、×評価と一評価についてはホームページ等でPRをしていくというのは、今までもPRはしてきたと思いますが、PRの方法が悪かったために×評価になったのではないのでしょうか。また、実績がゼロだから×評価とする前に、実態に即した達成基準のあり方を検討していただきたいです。

事務局 SNS等で発信はしていますが、新たにパンフレットを作成し全世帯に配布したり、自治会に回覧したりと、PRの方法をグレードアップをしていきたいと思えます。

会長 他にはいかがでしょうか。

ご発言がないようですので、「令和3年度大垣市みどりの行動計画実績及び評価」について適当と認めることにご異議ございませんか。

出席委員 (異議なし)

会長 それでは適当と認めることとします。

続きまして、第2号議案の「令和4年度みどりの行動計画(案)」について事務局より説明をお願いします。

事務局 それでは、「令和4年度大垣市みどりの行動計画(案)」について、ご説明します。

第2号議案「令和4年度大垣市みどりの行動計画(案)」についての説明

以上、「令和4年度みどりの行動計画(案)」についての説明を終わります。よろしくお願ひいたします。

会長 ご説明ありがとうございます。ご意見いかがでしょうか。

委員 8ページの「プレーパークの実施」についてですが、大垣公園で実施されていますが、近郊の市民の利用に限られてしまうので今後はこういった取り組みを地域でも実施できたら良いのではないのでしょうか。

また、6ページの「民間施設の緑化」についてですが、開発行為における緑化の指導は良いことですが、建築指導課と公園みどり課で意見の相違があるので統一性を図っていただけないのでしょうか。

事務局 開発行為における緑化については建築指導課と調整を取りながら明確にしていきます。

プレーパークについては、近年は近郊のプレーパークですが、以前は出張プレーパークという、墨俣地域等でも実施していました。指導員者数に限りがございますので、可能であれば今後指導員数の増加が必要になってくると思います。

会長 他にはいかがでしょうか。

委員 5ページの「青野自然公園整備」について、詳しい場所と整備の詳細を教えてください。また、「誕生記念樹の配布」と「ハウスメモリアルツリー」は別のものになるのですか。

事務局 青野自然公園の整備についてですが、青墓の墓地の北側にある、ため池から北に行く散策道の整備を行います。山道を登っていくのでベンチ等の休憩施設を整備する予定です。

委員 青墓の野外活動センターを利用される方が増えてきましたが、トイレの整備が悪いと思います。特に女性は汲み取りトイレを嫌悪するため浄化槽を整備してもらいたいと思います。

事務局 民間施設の緑化ということで誕生記念樹についてですが、誕生記念樹は誕生された方を対象に記念樹を配布しています。昨年度までは小学校入学記念樹の配布もありましたが、誕生記念樹を受け取り、6年後にさらに小学校入学記念樹を受け取るという流れでした。市民の方に均等に受け取ってもらえるように、新築の住宅、中古の住宅を購入された方にハウスメモリアルツリーを配布することで対象者を広げました。

また、野外活動センターのトイレについては、2年前に駐車場の整備をしたので社会教育スポーツ課に伝え、検討していきます。

委員 誕生記念樹は実際に受け取っても、植える場所がないので困ってしまうのではないのでしょうか。

事務局 誕生記念樹を申込される方は50～60%です。受け取りをされない方になぜ受け取らないかのアンケート調査をしたところ、やはり集合住宅に住んでいる方や戸建住宅を購入できない方は、植える場所がないので受け取らないという回答がほとんどでした。反対に

受け取った方の理由は、子どもの成長と共に木を育てていきたいという回答でした。それらを踏まえ、新たにハウスメモリアルツリーを展開していこうと考えています。

委員 木の種類は同じでも良いのではないのでしょうか。

事務局 実のなる木が人気であるため、今回はこれらの木を配布しますが、実際に受け取った方に調査をし、別の種類が欲しいということであれば種類を見直していこうと考えています。

会長 他にはいかがでしょうか。

委員 「生け垣設置補助金」について、造園業者の立場から見ると新築の家で生け垣を設置する家はほぼ皆無に等しいです。道路沿いかつ新たに設置するという現行の基準は厳しすぎると思います。実情を反映した規制緩和をしないと普及していくのは難しいのではないのでしょうか。

また、誕生記念樹、ハウスメモリアルツリーについて、現行の小さな苗木では樹木への負担が大きく定着しづらいため枯れてしまいます。適切な植栽時期も含めて、ある程度成長した樹木の配布を検討してもらいたい。

事務局 既存の生け垣の剪定、再整備など、維持管理を目的とした規制緩和は検討していきます。補助対象は公共性が認められる道路沿いということをご理解いただきたいです。

記念樹配布は民間施設の緑化が目的です。各家庭などに配布する樹木が定着し、将来的には保存樹木の対象となるよう、実情や市民ニーズを踏まえて進めていきます。

会長 他にはいかがでしょうか。

委員 近所にカイヅカイブキがあり、高齢のため面倒を見ることができないため半分伐採すると聞いています。維持管理も補助対象にしてはいかがでしょうか。

委員 3 ページの「農地の保全」の南一色ふれあい農園の活用や、市民

菜園の活用について、実際に市民農園を借りていますが、農園の質の違いが気になります。水はけが悪かったり、継続しづらい部分があると感じます。

8ページの「学校農園の活用」について、保護者の立場から、体験型授業を増やしてもらいたいです。子ども時代の体験が将来につながるのではないのでしょうか。

事務局 南一色ふれあい農園については借用の前に一度土を耕してきれいな状態にしてからお貸ししております。市民菜園に関しては農林課の手順が分かりませんので農林課に伝えさせていただきます。

グリーンカーテンの学校部門があり、普及していくように活動してまいります。

会長 他にはいかがでしょうか。

ご発言がないようですので、「令和4年度みどりの行動計画(案)」について適当と認めることにご異議ございませんか。

(異議なし)

それでは、原案を適当と認めることといたします。

議事の進行にご協力いただき、ありがとうございます。

本日の議事はこれで終了いたします。進行を事務局にお返しします。

事務局 それでは続きまして「その他」に移らせていただきます。

その他、報告事項第1号の「保存樹木の解除」について、担当よりご報告させていただきます。

事務局 **報告事項第1号**「保存樹木の解除」について説明

事務局 ただいま事務局から報告がございましたが、何かご意見、ご質問がございましたら、ご発言をお願いします。

会長 県内と比較すると大垣市は指定本数が著しく多いですが、その理由はなぜでしょうか。

事務局 指定樹木にする基準の違いがあるので、単に件数だけで見るのではなく大垣市では、緩い基準で広く浅く支援しています。

事務局 他にはいかがでしょうか。

ご発言がないようですので報告事項第1号を終了します。

長時間にわたり、慎重にご審議いただき誠にありがとうございました。本日頂戴しました貴重なご意見は、本年度の「みどりの行動計画」に反映させるとともに、今後も「みどり」を通じてSDGsの取り組みを進めてまいりたいと存じます。今後とも、本市の緑化施策をご指導いただくとともに、より一層のお力添えをお願い申し上げます。それでは、以上を持ちまして令和4年度 第1回 大垣市緑化審議会を閉会とさせていただきます。本日は、誠にありがとうございました。

(終了時刻 午後3時00分)

議事録署名 会長 _____

委員 _____

委員 _____